

ETAT D'ESPRIT

a) Européens. - On peut encore noter dans certains milieux européens des traces d'esprit de résistance. On pense toujours que le saut est dans une collaboration de l'Afrique du Nord avec l'Angleterre. L'offre de paix du Chancelier Hitler est encore interprétée comme une marque de faiblesse. On est convaincu que l'Amérique déclarera la guerre à l'Allemagne en Novembre. Il semble, à vrai dire, qu'il y ait dans ces propos plus de regret que de ferme résolution. Radio-Londres a d'ailleurs toujours beaucoup d'auditeurs, surtout depuis que les émissions sont brouillées.

Ailleurs, on commente le projet d'alliance latine. On estime qu'il ne peut se faire qu'au bénéfice du Duce et de l'Italie. On craint qu'il ne soit dirigé contre l'Angleterre. On admet, à la rigueur, la rupture des relations diplomatiques, on se refuse à envisager la possibilité ou même l'idée d'une guerre de la France contre son allié d'hier.

DESTINATAIRES

Cabinet Préfet
S.G.I. Alger
Division Cne.
C.I.E. Central
C.I.E. Cne.
Archives.

La note dominante paraît donnée par cette lettre: "Pauvre France, qu'a-t-~~on~~ fait, elle !..." Cette politesse honnête (celle qui nous a menés à la guerre) nous a brisés et a fauché notre bétise. Heureusement, des hommes propres ont arrêté à temps le désastre. Ayons donc confiance en ces vrais Français qui sauront relever notre Patrie". Le plus grand nombre aspire en effet à être démobilisé et à se remettre au travail.

- Israélites. - La nouvelle réglementation de l'accès aux emplois dans les Administrations publiques a jeté un très vif émoi dans les milieux israélites.

b) Indigènes. - Les Indigènes ont commenté cette réglementation. Ils pensent qu'elle ne les touche pas. "Il faudrait pour cela abroger le sénatus-consulte de 1865". Mais cette confiance en leur bon droit n'est pas si forte qu'elle puisse résister à la longue aux insinuations de la propagande antifrançaise. Une confirmation officielle serait souhaitable. Si le décret ne s'applique pas à eux, comme ils le pensent, les Indigènes sont disposés à l'accueillir avec faveur. Il y aura moins de Juifs arrogants dans les Administrations, dont plus de places pour les Français et les Musulmans.

Le bruit, court, dans les milieux indigènes de Constantine, que l'abrogation du décret Crémieux serait une des clauses secrètes de l'Armistice.

Dans l'ordre intérieur, les indigènes protestent vivement contre toute tentative d'autonomie algérien. Ils croient savoir que le feu couve encore. Des Notables estiment que si cette idée prenait ...

...
corps et que l'autonomie fût décrétée, il pourrait y avoir des heurts très violents entre Musulmans et Français.

Protestation aussi vive contre un rattachement éventuel des Départements algériens au Ministère des Colonies: "Nous ne sommes pas des Nègres". L'Algérie forme trois départements. Elle demande à rester rattachée au Ministère de l'Intérieur. On estime, d'ailleurs, que c'est le moment pour la France d'avoir une politique musulmane hardie. Quelques Musulmans francophiles paraissent inquiets du prestige grandissant de l'Allemagne aux yeux des populations.

Les milieux indigènes constantinois suivent de très près les démêlés du Docteur Bendjelloul avec la police mobile. L'état d'esprit dominant à ce sujet paraît être le souhait qu'une punition exemplaire sanctionne une faute patente. Mais le procédé qui consisterait à monter une cabale contre un Élu musulman ne pourrait que jeter le trouble dans des esprits qui ont grand besoin de calme, d'ordre et de discipline.

- Radio.- Les auditeurs indigènes de Radio-Alger jugent le speaker arabe par trop inférieur à ses collègues de Londres, de Berlin et de Bari. On doit avoir piètre idée de la culture arabe des Algériens dans le Rif et en Orient.

- Situation économique.- Les milieux indigènes sont très préoccupés par la situation économique. Ils jugent la récolte déficiente. D'autre part, l'Algérie ne peut pas se dérober à son devoir de ravitailler la France. Enfin, il va y avoir du chômage.

Par ailleurs, la méfiance est encore très grande dans les milieux populaires vis-à-vis du papier monnaie. Les Indigènes auraient remarqué que la plupart des bijoutiers juifs achètent l'or vieux et ne vendent plus de bijoux d'or. Quant au refus des grossistes de donner des factures à leurs clients commerçants de détail, les Indigènes estiment que ce n'est pas le monopole des Juifs. Des Français, des Musulmans, des Mozabites procèdent de même.

~~ANALYSE DES SITUATIONS SOCIALES DANS LES TERRITOIRES~~